



USAID
DEL PUEBLO DE LOS ESTADOS
UNIDOS DE AMÉRICA



México

FORTALECIENDO LA TRANSPARENCIA E INTEGRIDAD

DATOS RELEVANTES

 Cerca del **80%** de los mexicanos ven la corrupción como **el problema más significativo** que enfrenta su país, solo superada por la inseguridad.

 En el **Índice Mundial de Impunidad de 2017**, México obtuvo el **más alto índice de impunidad en América**.

 México cayó del lugar **71** en 2007 al **135** en 2017 en el **índice de percepción de Transparencia y Corrupción Internacional**.

RESUMEN

La prevención de la corrupción es una de las prioridades política nacionales más importantes para México y una parte importante de la relación bilateral entre México y los Estados Unidos. En 2017, el gobierno de México lanzó el Sistema Nacional Anticorrupción (SNA), una serie de instituciones y leyes diseñadas para prevenir y sancionar la corrupción. La corrupción amplifica la brecha de desigualdad, y les cuesta a los pobres incluso más que a los ciudadanos ricos. La corrupción y la impunidad también degradan la confianza de los mexicanos en sus propias instituciones gubernamentales.

OBJETIVO: RESPONSABILIDAD Y TRANSPARENCIA DEL GOBIERNO DE MÉXICO FORTALECIDA Y SOSTENIDA

USAID apoya los esfuerzos del gobierno de México para aumentar la transparencia y la integridad, y trabaja con aliados mexicanos de diversos sectores para reducir la corrupción y la impunidad a nivel federal y en varios estados. USAID trabaja junto con actores públicos, privados y no gubernamentales mexicanos y organizaciones internacionales para responder a las prioridades del gobierno mexicano para desarrollar su capacidad institucional y técnica para implementar completamente el SNA, aumentar la imparcialidad y el profesionalismo en las funciones de fiscalización del gobierno mexicano, promover la habilidad de la sociedad civil y periodistas para monitorear problemas de corrupción y promover una mayor transparencia en las compras públicas. Los programas de USAID apoyan los esfuerzos de colaboración de los ciudadanos mexicanos, la sociedad civil, los medios independientes y el sector privado para abogar por la plena implementación de las reformas anticorrupción, contribuir a la formulación de políticas públicas y exigir un gobierno transparente y responsable.

LOGROS CLAVE COMO RESULTADO DEL APOYO DE USAID



USAID apoyó el **proceso consultativo** del **gobierno mexicano** con sociedad civil y sector privado que fue un **factor decisivo** en la adhesión a la Iniciativa Internacional para la Transparencia de las Industrias Extractivas de México.

Nuevo León y Chihuahua adoptaron un mecanismo para **reducir riesgos de corrupción** en las compras de infraestructura pública en las escuelas.



USAID apoyó a legisladores a nivel estatal en la implementación de **nueve leyes e iniciativas anti-corrupción**.



USAID apoyó el desarrollo del **“Semáforo Anti-corrupción”**, una herramienta que permite al público en general **monitorear** cuánto han avanzado los estados en la **implementación de sus leyes locales anti-corrupción e instituciones**.

ACTIVIDADES DE USAID DE TRANSPARENCIA E INTEGRIDAD

Proyecto de Transparencia Rápida de México (RRP) (Checchi and Company). Ayuda a entidades núcleo del gobierno mexicano, federal y estatal, a desarrollar e implementar sistemas y políticas anticorrupción, y apoya la coordinación y compromiso de organizaciones de la sociedad civil con gobierno. Es un mecanismo de respuesta rápida con flexibilidad para abordar solicitudes del gobierno de México, sociedad civil e intereses del gobierno de Estados Unidos.

Alianza para la Integridad en México (Instituto Mexicano para la Competitividad - IMCO). Financiada a partes iguales, esta actividad está creando un Barómetro de Integridad de Contratación para el gobierno de México; desarrolla una política modelo de integridad comercial; y analizando opciones para reformas legales para aumentar el enjuiciamiento del soborno transfronterizo del sector privado. También, IMCO está mapeando riesgos de corrupción en los sectores de educación y salud en Chihuahua y Nuevo León.

Fortalecimiento de Sistemas Nacionales y Locales Anticorrupción (Ethos Laboratorio de Políticas Públicas). Con financiación conjunta a partes iguales, esta actividad involucra a la sociedad civil y al sector privado a nivel nacional y en estados fronterizos seleccionados para avanzar en la implementación de reformas anticorrupción a nivel estatal mediante la participación ciudadana, una mayor transparencia presupuestaria y abogacía política.

Acciones Hoy para Menos Corrupción Mañana (Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad - MCCI). Con financiamiento conjunto 1 a 1, esta actividad ayuda a incentivar el cambio e involucra a instituciones gubernamentales en los esfuerzos contra la corrupción al fomentar amplias coaliciones de ciudadanos, periodistas y expertos. Además, proporciona apoyo técnico a instituciones gubernamentales para mejorar su capacidad de responder en una manera constructiva a las prioridades de los ciudadanos contra la corrupción.

Transparencia Judicial (México Evalúa). Actividad financiada en conjunto que trata de mejorar la transparencia e independencia de Consejos Judiciales, responsables de la asignación de jueces y de la supervisión del desempeño judicial.

Periodismo de Investigación (Centro Internacional para Periodistas - ICFJ). Esta actividad apoyará esfuerzos de transparencia en estados y municipios mexicanos específicos al fortalecer la capacidad de periodistas para investigar temas relacionados con la corrupción. La actividad también ayudará a introducir protocolos de seguridad física y digital necesarios en su trabajo.

Alianzas locales para transparencia, rendición de cuentas y participación ciudadana (varios). Además, USAID se alía con socios locales – incluso sector privado y la sociedad civil – para promover el gobierno abierto, el análisis del presupuesto, las reformas éticas y la participación cívica. Los aliados incluyen Cómo Vamos La Paz, Plan Estratégico de Juárez, Consejo Cívico de Instituciones de Nuevo León y la Asociación Internacional de Administraciones de Ciudades y Condados México-América Latina.

USAID también apoya a la Secretaría de Función Pública y Secretarías de Transparencia federales y estatales para enfrentar desafíos relacionados con ética, transparencia y participación cívica a través de adjudicaciones multilaterales al Banco Mundial y al Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).